
 

Интервью с Ю.А.Сидоровым “Открытый космос II” вышел в свет В Иркутске создали оркестр 

 
“Главное - хорошо играть, и тогда вас точно 

заметят” - рассказал юбиляр Электронной газете 

“Культурный код” 

Вышел новый релиз Второй Международной творческой 

лаборатории современных композиторов “Открытый 

космос” п.р. Дмитрия Курляндского 

В Иркутске создали “спутник” ансамбля “Россия” 

имени Людмилы Зыкиной - первый в области оркестр 

русских народных инструментов 

 

 

ч  и  т  а  й  т  е     в     э  т  о  м     в  ы  п  у  с  к  е  : 

  
 

 Главное - хорошо играть, и тогда вас точно заметят 
    Публикация к 60-летию Заслуженного артиста России Юрия 

Александровича Сидорова. 

 Вышел новый релиз лаборатории “Открытый космос” 
Рады поделиться с вами одной из главных новостей этого сезона - 

выпуском нового альбома ансамбля “Россия” им. Л.Г.Зыкиной 

 
 
 



Юрий Александрович Сидоров 

“Главное - хорошо играть, и тогда вас точно заметят” 
К   6  0  -  л  е  т  и  ю     м  а  с  т  е  р  а 

 

 
  
 

ʖʨʠʡ ɸʣʝʢʩʘʥʜʨʦʚʠʯ ʉʠʜʦʨʦʚ -     
ʦʜʠʥ ʠʟ ʩʘʤʳʭ ʷʨʢʠʭ ʠ ʚʳʜʘʶʱʠʭʩʷ      
ʠʩʧʦʣʥʠʪʝʣʝʡ ʈʦʩʩʠʠ ʠ ʤʠʨʘ ʥʘ     
ʤʥʦʛʦʪʝʤʙʨʦʚʦʤ ʛʦʪʦʚʦ - ʚʳʙʦʨʥʦʤ    
ʙʘʷʥʝ.  

ɿʘʩʣʫʞʝʥʥʳʡ ʘʨʪʠʩʪ ʈʦʩʩʠʡʩʢʦʡ    
ʌʝʜʝʨʘʮʠʠ, ʧʨʦʬʝʩʩʦʨ ʈɸʄ ʠʤ.    
ɻʥʝʩʠʥʳʭ, ʣʘʫʨʝʘʪ ʤʝʞʜʫʥʘʨʦʜʥʦʛʦ   
ʢʦʥʢʫʨʩʘ çʌʦʛʪʣʘʥʜʩʢʠʝ ʜʥʠ ʤʫʟʳʢʠè    
1979ʛ. ʚ ɻʝʨʤʘʥʠʠ (ʛ.ʂʣʠʥʛʝʥʪʘʣʴ) ï II      
ʧʨʝʤʠʷ. ɺ 1979 ʛ. ɹʦʣʝʝ ʯʝʤ 30 ʣʝʪ,        
ʤʫʟʳʢʘʥʪ ʚʝʜʸʪ ʘʢʪʠʚʥʫʶ ʢʦʥʮʝʨʪʥʫʶ    
ʜʝʷʪʝʣʴʥʦʩʪʴ ʚ ʈʦʩʩʠʠ, ʩʪʨʘʥʘʭ ʉʅɻ     
ʠ ʜʘʣʴʥʝʛʦ ʟʘʨʫʙʝʞʴʷ. ɽʛʦ ʩʦʣʴʥʳʝ     
ʢʦʥʮʝʨʪʳ ʫʩʧʝʰʥʦ ʧʨʦʭʦʜʷʪ ʚ    
ʈʦʩʩʠʠ, ʋʢʨʘʠʥʝ, ɹʝʣʦʨʫʩʩʠʠ,   
ɻʦʣʣʘʥʜʠʠ, ʌʨʘʥʮʠʠ, ʐʚʝʮʠʠ,   
ʐʚʝʡʮʘʨʠʠ, ʉʝʨʙʠʠ, ʖɸʈ. ɺ ʖɸʈ     
ʖʨʠʡ ʉʠʜʦʨʦʚ ʚʳʩʪʫʧʘʣ ʩ ʩʦʣʴʥʳʤʠ     
ʢʦʥʮʝʨʪʘʤʠ ʠ ʚ ʢʘʯʝʩʪʚʝ ʩʦʣʠʩʪʘ ʩ      
ʩʠʤʬʦʥʠʯʝʩʢʠʤ ʦʨʢʝʩʪʨʦʤ SNBC   
ʛ.ʁʦʛʘʥʵʩʙʫʨʛ ʠ ʩ ʩʠʤʬʦʥʠʯʝʩʢʠʤ    
ʦʨʢʝʩʪʨʦʤ ʪʝʘʪʨʘ ʦʧʝʨʳ ʠ ʙʘʣʝʪʘ     
ʛ.ʇʨʝʪʦʨʠʷ. ʀʩʧʦʣʥʷʣʠʩʴ ʢʦʥʮʝʨʪʳ   
ʜʣʷ ʙʘʷʥʘ ʩ ʩʠʤʬʦʥʠʯʝʩʢʠʤ    
ʦʨʢʝʩʪʨʦʤ ʅ.ʗ.ʏʘʡʢʠʥʘ (ʂʦʥʮʝʨʪ ˉ1)    
ʠ ɸ.ʃ.ʈʝʧʥʠʢʦʚʘ (ʂʦʥʮʝʨʪ ˉ3).(    
ʩʦʦʪʚʝʪʩʪʚʝʥʥʦ 1994 ʠ 1997 ʛʦʜʳ,     
ʠʶʥʴ ï ʠʶʣʴ) ɺ ʵʪʦʤ ʩʝʟʦʥʝ ʖʨʠʡ       
ɸʣʝʢʩʘʥʜʨʦʚʠʯ ʧʨʘʟʜʥʫʝʪ 60-ʣʝʪʥʠʡ   
ʶʙʠʣʝʡ. ʂʦʨʨʝʩʧʦʥʜʝʥʪ ʕʣʝʢʪʨʦʥʥʦʡ   
ʛʘʟʝʪʳ ñʂʫʣʴʪʫʨʥʳʡ ʢʦʜò ɺʘʮʣʘʚ    
ʉʪʨʦʞʝʢ ʧʦʙʝʩʝʜʦʚʘʣ ʩ ʤʘʩʪʝʨʦʤ ʚ     
ʨʘʟʛʘʨ ʶʙʠʣʝʡʥʦʛʦ ʩʝʟʦʥʘ. 
 

 

 

Юрий Александрович,   

обратимся к вашей биографи:    

Заслуженный артист России,  

Лауреат международного  

конкурса «Фогтландские дни   

музыки» 1979 года,один из    

самых ярких и выдающихся    

исполнителей России и мира    

на многотембровом готово -    

выборном баяне, Профессор   

РАМ им. Гнесиных. На звание     

народного артиста не   

намерены подавать? 

 

Нет. Никто об этом не     

думает,да и сам я уже об      

этом не думаю. 

 

Вы ведь можете   

самостоятельно подавать  

документы? 

 

Я не могу самостоятельно    

подавать на звание,потому   

что я работаю в учебном     

заведении. Когда можно было    

это сделать,обо мне даже    

никто и не подумал. С этим   

вопросом десять лет назад я     

подходил к руководителям   

академии,а сейчас думаю, что    

это мне уже не нужно.   

Когда я сыграл свой    

юбилейный концерт,  

психологически возникло  

ощущение, что это завершение 

моей творческой  

карьеры. Концерт ещё в    

декабре сыграю и все. Это     

освобождает и очищает. 

 

 

Я все-таки слышу нотку 

грусти в вашем голосе…  

 

Никакой грусти. В нашем 

государстве ведь всё очень    

круто поменялось в девяносто   

первом году. В YouTube есть     

моя запись восемьдесят   

восьмого года, где я играю     

«Калину красную» и «Елецкие    

наигрыши» в Колонном зале    

Дома Союзов и по    

Центральному телевидению в   

тот же день этот концерт     

показывают. Я приезжаю домой    

и смотрю, как я там играю. И       

мне говорят: «Видели тебя по     

телевизору» И диктор   

центрального телевидения во   

всеуслышание объявляет:  

«Такое мероприятие —    

столетие кружка любителей   

игры на балалайке Василия    

Васильевича Андреева  

отмечается 16 марта 1988    

года». Это совершенно  

другая ситуация. Вот это    

было отношение к людям, 

которые выступают на сцене.    

Ведь не только скрипачи,   

пианисты работают на сцене.  

Инструментальная палитра  

нашей страны, как нигде,    

невероятно широка.  

А сегодня на наши народные      

инструменты никто не   

обращает внимания. Вчера   

показывали по телеканалу   

«Культура», как девушка из    

Южной Кореи играет на  

национальном инструменте; у   

нее берут интервью, в    

котором она рассказывает о  

том, что это за инструмент,     

что он символизирует. Такая    

ситуация была буквально  

ежедневной в нашей стране до     

1991 года. После этого    

что-то произошло в сознании. 

 

 

Как вы думаете, что    

произошло? 

 

Поменялась идеологическая  

ситуация. Раньше народные   

инструменты в нашей стране   

поддерживались государством,  

сейчас они никак не    

поддерживаются.  

Сейчас никто не знает, что     

такое домра… Я как-то    

спросил у молодежи, знают  

ли они, как выглядит домра,     

а они мне описали нечто     

вроде арфы.Отличить баян от   

гармошки никто уже и не     

сможет. А ведь баян от     

гармони отличается примерно   

как орган от губной    

гармошки! В мышлении самого    

народа сложилось такое   

представление, что эти вещи    

никак не различаются. А ведь     

уже семьдесят лет в нашей     

стране существует система   

образования,которая учит не   

только на гармошке песни    

играть, а учит играть    

классику,современную музыку 

 

Может быть, в современной    

культуре изменилось  

отношение не к народным    

инструментам, а к музыке,    

которую на них исполняют? 

 

К музыке. И к народной,и к      

симфонической. Сейчас все   

внимание направлено в   

сторону «аттракциона»,  

просто музыку подавляющему   

большинству слушать стало  

скучно.                   ͻ→ 
 



 

→ ͻРасскажите,что это за    

инструмент, который  

называется многотембровый  

готово - выборный баян? 

 

Готовый — это готовые    

аккорды в левой клавиатуре,    

от соль малой октавы до     

фа-диез первой октавы. В    

этом диапазоне сформированы   

готовые аккорды. На одну    

кнопку нажал, и звучат сразу     

три ноты:соль,до, ми. И вот     

эти соль,до, ми будут    

звучать в любом   

произведении. Как на   

компьютере. Это наше   

удобство и наша погибель.    

Выборный — это система,    

которая позволяет  

полифонически складывать  

фактуру в левой руке, не     

только в правой. Но это не 

так, как на фортепиано,    

потому что у нас нет педали.      

Очень хорошо звучит Бах,    

Скарлатти, не хуже чем на     

фортепиано и на клавесине.    

Даже «Гольдберг  

вариации»Иоганна Себастьяна  

Баха. Однажды я был поражен     

одной записью в YouTube, в     

которой не был назван    

исполнитель,и вот все   

спорят, кто же это такой. Я      

потом выяснил, что это наша     

соотечественница, которая  

живет в Швеции. Так вот в      

этой записи произведение   

звучит не менее интересно,ͻ→  

ʖʨʠʡ ʉʠʜʦʨʦʚ ʚʦ ʚʨʝʤʷ ʤʘʩʪʝʨ-ʢʣʘʩʩʘ ʠʛʨʳ ʥʘ ʙʘʷʥʝ 

Баян в переводе с тюркского — девушка. Занимаясь баяном, я все время убеждаюсь в том, 

что баянное исполнительство постоянно заставляет держаться в тонусе, он будто бы 

омолаживает. Это какой-то постоянный невероятный эмоциональный заряд. 

→ чем в исполнении лучших     

пианистов, таких, как Глен    

Гульд. И звучит так, что в      

одном голосе звучит крещендо    

в другом диминуэндо, и все     

это на баяне: с    

замедлениями, ускорениями!  

Такое наложение технически   

сделать невозможно.  

 

 

А что для вас значит баян? 

 

Баян в переводе с тюркского 

— девушка.Занимаясь баяном,   

я все время убеждаюсь в том,      

что баянное исполнительство   

постоянно заставляет  

держаться в тонусе,словно   

омолаживает. Это какой-то   

постоянный невероятный  

эмоциональный заряд. Баян 

даже таскать на себе    

легче,если практикуешь  

концертную деятельность. Но   

если не занимаешься долго,    

то его и донести-то от метро      

до места выступления   

невозможно.  

Очень спортивный, можно    

сказать, инструмент. 

 

Неслучайно,видимо,конкурсы 

существуют,которые 

называются чемпионатами? 

 

Есть простое объяснение. 

В этом конкурсе все    

сложилось так, что   

участников отбирали (наряду   

с одарённостью) практически   

по критериям выносливости:   

первый,второй и третий туры    

проводились в один день. Это    

экономило средства на   

жюри:содержание, гостиницы,  

питание. И получился такой    

конкурс исполнителей на   

баяне, который назвали   

кубком мира и в нем звание    

присуждается — чемпион мира. 

 

 

Сколько лет вы уже на  

сцене? 

 

Сорок лет. В апреле 1978  

года, будучи студентом   

первого курса института   

имени Гнесиных, поехал на    

гастроли с Оркестром имени    

Осипова. Поехали мы по    

городам Поволжья, в том    

числе и Саратовской области,    

откуда я и приехал  

учиться в Москву. Только    

недавно уехал,а уже в марте     

я сижу в Саратовской    

филармонии и играю в составе     

оркестра Осипова. Мой друг    

через несколько лет   

рассказывал, как он смотрел    

на сцену и не мог поверить      

своим глазам, что видит    

меня. 

 

А как судьба привела вас в      

оркестр Осипова? 

 

Была такая ситуация, что    

оркестру нужно было уезжать    

на гастроли, а баянист ушёл     

в дирижеры. Нужно было  

срочно найти замену.   

Заведующий кафедрой  

института Гнесиных  

порекомендовал меня и ещё    

одного студента. И вот мы,     

два студента, срочно, как в     

армии, вошли в состав    

оркестра. А потом, через    

год, я прошёл в оркестр     

Осипова по конкурсу (после    

конкурса в Клингентале).   

Тогда дирижёром оркестра был   

Анатолий Иванович Полетаев.   

Через год был назначен новый     

дирижёр, Николай Николаевич   

Калинин, с ним я уже     

проработал бок о бок восемь     

лет. 

 

Как вам работалось с    

«осиповцами»? 

 

Это была большая школа    

музыкантская,и человеческая 

Там музыканты были   

серьезные. Оркестр после   

Дубровского буквально сам   

играл. Дирижера ведь   

прежнего не было. Во-первых,    

я никогда таких инструментов    

не слышал, нигде, кроме    

Москвы,их  

тогда не было.Это потом уже     

ближе к концу 80-х появилось     

много оркестров. Во-вторых,   

Полетаев тогда только входил    

в репертуар, начинал   

дирижировать оркестром, а   

там уже все было готово: все      

произведения сделаны так,   

что каждую сотую долю    

секунды всё звучит, все  

музыкально и всё очень    

красиво. В те годы в стране      

было всего четыре таких    

оркестра. Помню, как меня    

это поражало всякий раз.    

Хорошие были годы. 

 

Почему вы ушли из оркестра? 

 

Работа в оркестре показалась    

мне в итоге неинтересной.    

Однообразие сольного  

репертуара с народным   

оркестром. Композиторы тогда   

писали академическую музыку   

в основном для сольного    

исполнения или для сольного    

инструмента с симфоническим   

оркестром,а баян с народным    

оркестром их мало   

интересовал, да и сейчас    

мало интересует. Для баяна с     

народным оркестром до сих    

пор написаны только два    

концерта: Шишакова и   

Шендерёва. Все это было    

первой причиной моего ухода.    

А вторая причина — в     

оркестре я был востребован в     

основном как сольный номер с     

оркестром на четыре - пять    

минут и на каждом концерте я      

играл, получается, одно и то     

же. Можно было не    

заниматься,а играть, и никто    

ничего не заметил бы. А я      

приехал в Москву, чтобы    

играть на хороших сценах    

разные программы. Так я    

Калинину и сказал: «Ухожу    

потому, что хочу играть». 

  

И что было потом? 

 

Я пошёл в Москонцерт.  

Целый год я ждал, пока     

придёт моя очередь, и вот     

меня взяли в филармоническую    

мастерскую в 1987 году. Это     

было самое лучшее место для     

солистов в нашем 

государстве. Тогда у меня    

появились сольные  

гастроли,54 концерта в год,    

и это было настоящее    

счастье. Мы были артистами.    

Теперь, конечно, все   

по-другому…  

 

Что же изменилось? 

 

Размылось это понятие -    

артист. Нас сейчас никто не     

видит. А раньше, например,    

была целая программа по    

телевидению, которая  

называлась«Играй мой баян».   

Полчаса играли лауреаты,   

известные баянисты.  

Пластинки продавались в   

любом городе Советского   

Союза. В любом городе я мог      

зайти в культтовары и    

находил свою пластинку. И 

ноты. Я как-то приехал в     

свой родной город Маркс и по    

пути в училище зашел в 

книжный магазин в раздел    

«Ноты» и увидел,что там    

продается сборник с моими    

переложениями. В училище,   

конечно, об этом и понятия     

не имели, что существует    

такой сборник. Сейчас все    

баянисты играют в основном    

Пьяццоллу или джаз. 

 

А вы играете джаз? 

 

Нет, не играю. Мы с женой      

периодически что - то    

исполняем, но в основном по     

нотам, а это уже ведь не      

джаз. Для исполнения джаза    

необходимо владеть свободой   

импровизации. Мы играем 

музыку,которая написана в   

стиле классического джаза.  

Например, Клода Боллинга   

играли в 2003 году, концерт     

из его произведений в том     

числе.                    ͻ→ 




